

Parcours d'une guide bénévole à l'église d'Ars ...

Mi-août 2020. Coup de téléphone un matin: il y a une réunion des guides à 17h au presbytère et on me demande d'y assister si je veux faire des visites guidées de l'église car « on » savait que cela avait été mon métier... tout se sait ici, je l'ai appris à mes dépens ! Je me rends donc à la mystérieuse convocation, ou invitation, et trouve un petit groupe installé autour d'une table dans la cour du presbytère à l'ombre d'un arbre. Je ne connais personne. Tous avaient l'air bien sérieux... Je me présente, ainsi que les autres par un tour de table ; le Président de l'Association mène la discussion.

Au taquet ! À la fin de la réunion me voilà recrutée, sinon adoubée ! On me demande alors si je peux être au front le surlendemain sur le parvis de l'église car on manque d'effectifs ! On me prête un livre de référence, la bible des amis de l'église écrite par P. Goguelin : *Les trois églises d'Ars-en-Ré*, dont la couverture est joliment ornée d'une belle xylographie de Raymond Enard.

Et débrouillez-vous !

Je me suis prise au jeu et me voilà passionnée par ce nouveau job.

Même avec un diplôme en art et archéologie, il a fallu travailler dur pour assimiler **l'histoire, la chronologie, le vocabulaire, l'extérieur de l'église et le mobilier liturgique de l'intérieur**... ça fait beaucoup ! J'ai suivi une visite initiatique avec un désormais *confrère*, Alain, et une autre avec Claire : deux visites passionnantes mais très différentes. Cela prouve que chacun a une manière d'aborder et d'appréhender cette église magnifique selon ses sensibilités et ses priorités.

Comme je m'étais fait *mousser* avec mes diplômes d'historienne d'art, il fallait que je sois à la hauteur et me voilà en plein mois d'août en train du bûcher sur la chronologie, la terminologie, l'iconographie, les matériaux, et même la vie des saints.

- **Qu'est-ce qu'un Tétramorphe déjà ? Un lutrin, un abat-voix, une coupole sur pendentifs, une flèche à crochets, une voûte en berceau, un intrados, une clôture de chœur, un chevet, un aileron de pierre, un autel privilégié, un collatéral... ? et il fallut apprendre à nouveau qui étaient Richelieu, Toiras, Buckingham, le baron de Chantal, Mazarin et le curé Veillon ! Et savoir où se trouve Saint-Michel en l'Herm ? Et le golfe des Pictons ?**
- **Et vous, que diriez-vous du Curé d'Ars, le vrai ? De Saint-Étienne ? De la couleur du manteau de la Vierge ? De Saint-Joseph ? De Saint-Nicolas (saviez-vous qu'il était le saint patron des pêcheurs?) De la Légende dorée ? Des croix de consécration ? Du bestiaire roman ? De la bataille du Feneau ? D'une litre seigneuriale ? D'une bouche à feu ?**

Je peux vous dire que les guides sont formidables ! Ils ont tout cela dans leur tête, toutes les réponses, et beaucoup d'anecdotes basées sur des faits réels et historiques. Ils vous accompagnent dans un voyage de plusieurs siècles, à partir du 11^e : Vous savez, **l'An Mil, les guerres et les invasions, les barbares et les Normands ...**

L'on ne pensait pas atteindre l'an 2000 quand nous étions enfants, mais le temps passe inexorablement, et notre église est toujours là.

À la fin de l'été j'ai pris du grade et on me demande de conduire la visite des **Journées du patrimoine...** Ah, si le public qui m'a suivie ce jour-là revenait maintenant, ils n'auraient pas la même visite, car je crois en savoir cent fois plus qu'en 2020 !!!

On me charge de rédiger un document de style flyer pour l'imprimer et le laisser à la disposition du public. Avec Alain nous voilà engagés à plancher pour rédiger un texte chronologique et basique sur l'histoire de l'église et ses trésors. Bien que j'émette des réserves sur le côté peu écologique d'un flyer papier (l'office de tourisme d'Ars milite pour le *tout numérique*), je propose de tenter une version plus actuelle, comme envisager un **QR code...** Ce vilain terme angliciste, encore un, désigne une réponse rapide pour une recherche visible sur son téléphone portable. Vous connaissiez le code barre, et bien le QR code est une autre version bien pratique.

Merci aux sceptiques d'avoir bien voulu tenter l'aventure, merci aux guides pour leur confiance, merci à l'ami Pierre nouveau guide et développeur providentiel: l'union fait la force et nous allons le prouver.

Chose dite, chose faite, mais pas si vite que cela, et après relecture par la totalité des guides, le document est prêt à être flashé... Il faut simplement trouver le petit carré noir et blanc sur le côté du panneau d'accueil de notre commission des guides bénévoles affiché dans l'église .

Succès immédiat ! Le nombre de flashs est conséquent en juillet, énorme en août et exponentiel en septembre 2021. Cela n'a pas empêché le nombre des visites guidées sur place, non, au contraire ce code un peu intrigant pour les anciens a dynamisé et augmenté de manière conséquente le désir d'approfondir le sujet en suivant une visite avec un guide bénévole.

Décrié, mal-aimé, craint, suspecté, notre **QR code** est maintenant une référence pour tous, et donne l'idée aux autres paroisses de l'île de Ré de nous imiter. D'ailleurs puisque nous en parlons, nous vous invitons à le flasher avec votre Smartphone !



Et comme si cela ne suffisait pas, nous avons commencé à réaliser un **site Internet** sur notre église. Il est en construction mais déjà bien entamée et vous pourrez le consulter sur l'adresse suivante : - <https://www.amisdeleglisedars.org/>

On y trouve toutes sortes d'informations pratiques et instructives. Même si l'hiver nous a tous éloignés les uns les autres, nous continuons à travailler avec passion grâce à l'informatique et à Internet. Si j'ai fait du chemin, aux côtés de mes amis guides, c'est celui de l'église d'Ars mon beau village !

Une guide heureuse, 2 décembre 2021

Guide bénévole avec Noëlle, Claire, Jérôme, Alain, Pierre, Jean-Pierre, Pierre (encore un !), Philippe, Louis